

Señor don

Biblioteca Nacional

ESTA PUBLICACIÓN SEMANAL es el vocero de todos los pueblos de nuestra querida Costa Rica, y un amigo más de todos los suscritores que contribuyen con 25 céntimos adelantados sin desconfianza, para pagar gastos de la edición mensual.

OPORTUNIDAD

PUBLICACIÓN PRÁCTICA Y AL ALCANCE DE TODOS

Septiembre, Número 5

Publicada por la

Asociación Cooperativa de Costa Rica

Administrador, AMANDO CÉSPEDES

Apartado 179 - San José, Costa Rica

¡Haga usted dinero!

Asociación Cooperativa de Costa Rica

SAN JOSÉ

Administrador, AMANDO CÉSPEDES



—Se aceptan como socios á todos los que se interesen en el beneficio mutuo que persigue la Sociedad.

—Cada acción vale 60 céntimos de colón, que se cotizarán mensualmente; si alguno de los socios inscritos dejare de pagar su cuota mensual, perderá el derecho de ganar 20 colones, en beneficio de la Sociedad (Art. 4.º)

—El número de socios no tiene límite, pues cuantos más haya mayores serán los beneficios (Art. 2.º)

—El 70% de las cuotas mensuales se empleará en la compra de billetes de la Lotería Nacional del Asilo Chapuí; un 20%

para fondo de reserva, y el otro 10% para gastos de administración (Art. 9.º)

—El producto de los premios de la Lotería y toda la reserva, se dividirán de la manera siguiente:

Después de cada sorteo de la Lotería, si con los premios obtenidos y la reserva, hubiere 20 colones en mano, serán pagados á la acción número 1; y si hubiere más, se pagarán á las acciones números 2, 3, 4, 5, 6 y así sucesivamente en orden estricto. Nunca se pagará más ó menos de 20 colones á cada acción. El sobrante menor de 20 colones se reservará para repartirlo en el siguiente sorteo unido á los premios que se obtengan (Art. 9.º)

¿Cuántas Acciones tiene usted?

Recorte esta solicitud y remítala al

Señor don AMANDO CÉSPEDES,

Apartado 179, San José.

Adjúntole el valor de accion á 60 céntimos cada una, para que me inscriba en el libro de Registro respectivo, por orden numérico según mi suerte, y sírvase tenerme como Accionista, pues acepto el Prospecto y Estatutos publicados en el número 2 de OPORTUNIDAD.

Nombre

Dirección

OPORTUNIDAD

Un semanario especial para usted — que *tiene* una oportunidad para ofrecer ó que *necesita* de una — en el cual puede poner su proposición ó necesidad delante de más de un millar de familias, por un precio insignificante.

EDITOR, AMANDO CÉSPEDES

San José de Costa Rica

No. 5.

Sábado 5 de Septiembre, 1908

LOS NUEVOS PROGRAMAS

III

Lecturas fantásticas

Probablemente el haberse dedicado á la lectura y estudio de la literatura, especialmente de la poesía, ha sido la causa de que el señor Brenes Mesén le dé tanta importancia al cultivo de la fantasía en la escuela primaria, olvidando completamente el ideal educativo de la enseñanza.

Sólo así se explica la exageración en que han incurrido de imponer á los maestros que: „Desde la primera semana (y en el primer grado) se introduzca la narración de cuentecitos, *fantásticos de preferencia*.“

Si esta imposición es peligrosa para el maestro, mucho más lo es para el niño que debe educarse *en presencia de la naturaleza, de la realidad misma*.

Cómo han podido traspasarse ese sinnúmero de supersticiones que desde tiempos antiguos han venido perjudicando á los pueblos sino por la costumbre é imprudencia de llenar la cabeza de los niños de cuentos fantásticos?

Y es posible que el señor Brenes recomiende estos cuentos como un medio educativo, y que quiera que esto se haga desde el primer grado, que es la edad en que el niño es más delicado, en la cual su naturaleza es más tierna, más plástica y accesible á la deformación?

El cultivo de la fantasía es bueno si no se extralimita; pero ofrece peligros intelectuales y morales cuando, como lo pide el Proyecto de Programas, se exagera hasta recomendarlo desde el primer grado. Si desde su tierna edad se inclina al niño

hacia las maravillas de lo novelesco é ideal, puede llegar á no sentirse satisfecho con las manifestaciones de la vida real, y pierde la aptitud moral para las dificultades y deberes de la vida; ó bien puede ser que se habitúe á los goces de la imaginación y por el hábito de separar los sentimientos de la voluntad, se incapacite para desidir y obrar; lo cual ocurre á los soñadores que viven esperando en la suerte ó en que el pan les caiga del cielo. Siguiendo estas recomendaciones no tendremos nunca un pueblo activo y laborioso como parecen deseárselo los Programas.

Por otra parte, si seguimos al señor Brenes, dando tanta importancia al cultivo de la fantasía, los niños se harán soñadores, amigos de lo novelesco é irreflexivos, pues la actividad imaginativa se liberta del freno de la voluntad é inclinada al dominio de las emociones, se aparta de la verdad y de la realidad. Una vez en esta situación, el dominio de las emociones violenta tanto los movimientos de la imaginación, los hace tan tercos, que la inhabilitan para distinguir la verdad. El poder del sentimiento impide la clarividencia de los hechos y aparecen la exageración, la duda y la vaguedad. Si lo patético de un hecho afecta demasiado al niño, su mente se fascina y se incapacita para apropiarse las circunstancias esenciales del hecho.

Perdidos el tino generalizador y la reflexión, los niños se tornan sumamente crédulos y creen reales las ficciones más

ALMANAQUE COSTARRICENSE

DE P. NOLASCO GUTIÉRREZ

SETIEMBRE tiene 30 días

- 5 Sábado. Santos Lorenzo, Justiniano ob. cf., Victoriano ob. mr., y Rómulo mr.
Mercurio conj. con beta Virginis á 12h. 14m. a. m., estrella 0° 0', 7 S.—Urano conj. con Luna á 11 p. m., Urano 0° 31' N.—Lunístico 5.
- 6 Domingo 13° desp. de Pent. (Ev. S. Luc., XVII, 11-10.) Sta. Rosa vg., stos. Fausto y comps. mrs., Eugenio mr., Petronio ob. cf., y Eleuterio, ab. Del Ant. Test.: Zacarías pf. menor.
- 7 Lunes. Sta. Regina vg. mr., stos. Juan mr., Pánfilo ob., Clotando presb. cf.
- 8 Martes. ✠ **La Natividad de Ntra. Sra.** (Ev. S. Math., I, 1-16.) San Adrián y sta. Adela.
- 9 Miércoles. Stos. Doroteo y Gorgonio mrs., Sergio papa, Omer ob. de Teruena y el beato Pedro Claver.
- 7° aniversario de la muerte del Ilustrísimo señor Thiel.
Perigeo lunar á 2 p. m.
- 10 Jueves. Stos. Nicolás de Tolentino cf., Hilario, p.
Mercurio en nodo descendente á 10 p. m.
- ☉ **Luna llena** á 6h. 46m., 4 a. m.: lluvias del 10 al 13
- 11 Viernes. Stos. Proto y Jacinto mrs., Paciente obispo de Lyon, el beato Carlos Espinola, y emps. mrs.
Equilunio.—Saturno conj. con Luna, 2 p. m., S. 2° 33' N

aburridas é inverosímiles que en forma de cuentos fantásticos piden los Programas que se les lean ó relaten.

Resultado: la vulgarización de hechos falsos, de supersticiones que desmoralizan y atroflan la inteligencia.

Al contrario, en unos Programas debe evitarse todo lo quimérico y absurdo, lo que engañe y extravíe la cándida credulidad de los niños; cuanto tienda á exacerbarles la fantasía, principalmente si con ello puede sembrarse el pavor en sus corazones ó se les conduce al error, á la superstición.

Existen razones de otra índole en nuestro abono: es un hecho innegable la acción positiva é inmediata que sobre la voluntad del niño ejerce otra voluntad extraña sugiriéndole ideas y predisposiciones que no se manifiestan espontáneamente.

Siendo sugestionables el hombre y el niño y más duraderas las impresiones que se verifican en la niñez, todo proceso educativo es un sistema esencialmente sugestivo y toda metodología pedagógica un arte que opera y trabaja sugestivamente en el ánimo del niño. La sugestión nerviosa obra en la sensibilidad, en la voluntad y en la inteligencia; es decir, se sugieren las sensaciones, los sentimientos y las ideas.

Hoy día está demostrado que puede conseguirse que un niño se asfixie de calor ó se tuerza de frío sin que haya sol ni frío. Se le sugieren sensaciones é ideas que luego atribuye á su propia iniciativa; cree que es obra de su voluntad lo que sólo depende de la voluntad de su maestro.

Pueden crearse pues, hasta las tendencias morales, y ocurrir el caso de una sugestión psicológica que transforme al niño hasta el extremo de desviarle.

El proceso pedagógico de la educación es una continua é incesante sugestión cuyos efectos existen mientras existe la vida del hombre.

Muchos de los defectos inveterados que parecen incorregibles y que ya creemos que no dependen de nuestra voluntad son sugerencias que recibimos en la infancia.

Cuál camino debe seguirse, pues, para educar al niño alejándolo del error? Necesariamente el camino de la realidad, y aun así debe procederse con mucha prudencia.

Los cuentos, fábulas y lecturas ó relatos en que intervengan seres inverosímiles deben desterrarse de la escuela. En los grados superiores pueden estudiarse algunas lecturas ó relatarse ciertos hechos como „La cigarra y la hormiga“, las últimas palabras de Juan Santa María recomendando á su madre, etc., que contienen un alto fin educativo.

Una vez que el niño ha deducido una consecuencia moral, debe hacérsele ver que el hecho atribuido á un animal ó á otro ser, puede ocurrir al hombre.

Hablando del Castellano y las Matemáticas en nuestros artículos anteriores, hemos manifestado que según los actuales Programas estas asignaturas han perdido sus condiciones educativas y hoy llamamos la atención hacia el hecho grave de recomendar las lecturas de *cuentos, fantásticos de preferencia*, porque creemos que esto será de fatales resultados.

Cuando vemos á los señores García y Brenes recomendando medios tan contrarios á la enseñanza racional nos preguntamos: ¿estarán estos señores sufriendo de *hipertrofia de la fantasía*?

ERASMO

NOTA: El próximo juicio versará sobre *Caligrafía*.

Parlería Semanal

La nota hebdomadaria toca á los *Poderes Invisibles*, obra espiritista ó fantástica ó lo que ustedes gusten, pero obra muy buena para un salón de catecismo, para que los niños conozcan más de cerca al diablo y al arcángel.

La trinidad augusta de Calsamiglia, Billo y Híne, uno como padre putativo del retoño, otro como padrino de pila que obsequia al ahijado con caramelos de versos ó viceversa, y el otro como convidado al bautizo que lleva su regalito, desde el trono del elogio mutuo quieren que nosotros los mortales, los profanos, echemos incienso y mirra á los pies del Niño Dios.

La obra, como obra de tablas, tiene mucha viruta. Los personajes tirados de los cabellos, á excepción de Lucifer, porque no los tiene; lo que es el arcángel, vaya si los tiene. He aquí el motivo por qué los calvos la han aplaudido locamente, llenos de satisfacción, porque dan gracias de no poseer un sólo cabello para que no les tomen el ídem.

De la trinidad, surge el censor de teatros y dice:

—Billo, hoy lo secuestro.

Este contesta:

—Yo, á Calsamiglia.

Y el de la coronita se ve secuestrado por el autor.

Una de secuestros... que hasta Cid exclama:

—Ríete tú, ríete tú de los hombres antielogiásticos! Y tocan á cenar.

El Maestro Sanchez llega al plus-café y se toma una copita de Troikina y ríe, ríe por dentro de haberle encajado á la obra un vals que hace años compuso y el cual lo sacó del compromiso con Cid, quien lloraba como un Magdaleno porque le pusieran música á Calsamiglia, el cual salió hecho una solfa. Por algo tenían sordina los violines...

Un consejo al oficial de caballería: cuando quiera triunfar en toda la línea, escriba obritas con couplets como el de la regadera de *Venus Salón*, el de *Merceditas se casó de La Poupée* y los de *La Gatita Blanca* y los que se estilan en las piezas que nos vienen de Francia y España, una por libe-

ral y otra por católica. Eso es lo que gusta al público.

Vuelven las loras (ni loros son siquiera) á sesiones extraordinarias, después de haber cuiteado el árbol del presupuesto. Pero vuelven sin plumas, por haber comido carne con el superaumento de sueldo; porque, total, ni se fijaron en que no hay suma votada para que levanten el vuelo por las regiones de la vida holgada á costa de los obreros que van con las manos en los bolsillos por esas calles de Dios.

La primera sesión duró 35 minutos; qué ganga! Luego, las economías del loro, ó de los loros, ó de las loras. Y ahora se traen aprendida otra palabrita dulce para conmovér á las barras: *ercétera*, en lugar de *movición*, que era su favorita cuando tenían el pico en la masa.

Base de la nobleza

Si inspira repugnancia el que es humilde
Y ser pobre constituye una bajeza,
Que el vulgo diga y concienzudo tilde
Cuál es el pedestal de la nobleza.

Consiste acaso en el linaje austero
O en la virtud y en el talento claro?
O acaso está posada en el dinero
Que guarda entre sus arcas el avaro?

En los tiempos remotos se veía
Que el talento y la virtud reinaba;
La regia cuna por cierto que valía
Y no solo al dinero se adoraba.

Mas ahora el noble que sin medio vive
Y el hombre que es virtuoso y de talento,
Es como el aire que nadie lo percibe,
Y el rico aunque villano es corpulento,

El sér cualquiera que posee los dones
Del vil metal, se eleva con presteza:
Con él se cubren del crimen los baldones
Y es sólo él la base de nobleza.

ANGÉLICA ESCALANTE.

Cartago, Setiembre de 1908.

NADIE ES TAN POBRE QUE NO PUEDA Instruirse

Se ha dicho que la pobreza es una especie de ceguera, y que el pobre anda en la vida como á tientas, sufriendo rudos choques que acaban por inutilizarlo. Pero en el fondo se percibe que la ceguera de la pobreza se debe á la ignorancia de los medios que la educación ofrece al pobre para librarlo de las asechanzas puestas en su camino. En nuestro siglo la pobreza no es ya excusa válida de la ignorancia. Millones de personas, no por cierto ricas, gastan cinco céntimos al día, los cuales, si se destinacen á la adquisición de una educación, cubrirían con creces los gastos de nuestro curso por correspondencia; millones también—y tampoco éstos son ricos—pasan ociosamente una hora cada día, cuando no consumen un tiempo mayor en parrandas; tiempo que si se aplicase al estudio, los habilitaría para ganar éxito completo en doce meses.

En verdad, innumerables jóvenes de ambos sexos reciben actualmente instrucción por correspondencia en el mundo, mientras continúan ganándose el pan diario con sus labores. Gracias á tales cursos, el hijo del labrador se educa en su propia casa, lejos de todo centro poblado.

Así, puede decirse que una lámpara, un buen curso de instrucción y una hora diaria han sido elementos bastantes, en miles de casos, para rescatar jóvenes inteligentes que ignoraban sus propias excelencias mientras ocupaban puestos oscuros en el comercio, permitiéndoles alcanzar posiciones más desahogadas en la alta banca ó en las finanzas, sin contar con miles de jóvenes que ocupan empleos de confianza en negocios importantes. ¿Por qué no lo hemos de hacer en Costa Rica también?

El camino de la fortuna está siempre despejado para aquel que goza de salud. „Hay un lugar preparado para toda persona preparada,“ dice un adagio, y el que tiene ambiciones sanas y algunos minutos de tiempo no puede llamarse pobre. No os lamentéis de la desigual distribución de las riquezas en el mundo: que las buenas cabezas son las que en verdad constituyen el tesoro de la patria, y de tales tesoros vosotros podéis recoger vuestra parte me-

dante la educación. ¡Poneos al trabajo! *Nueve décimos de la pobreza en Costa Rica es el resultado directo de la falta de ambición y de estímulo.*

¿Cuántos minutos ponéis al lado en las veinticuatro horas del día para cultivar vuestra inteligencia y prepararos para utilizar las ocasiones que seguramente os esperan? En cambio, ¡cuántos minutos no se invierten neciamente en ocupaciones frívolas! Por otra parte, ¿sabéis hoy día mucho más que hace un año? Y sabedlo: en nuestro tiempo, aquel que no adelanta día á día, va en realidad para atrás. Un minuto desperdiciado en los primeros días de nuestra carrera puede apartarnos grandemente de nuestras futuras ocasiones de éxito. El fútil empleo de nuestras noches puede significar la pérdida de una fortuna. No olvidéis que nada ganáis, ni material ni moralmente, mientras lo pasáis ociosos. Enfocad vuestras ambiciones, en la felicidad y el éxito á que tenéis derecho de aspirar; y os aseguro, sea que os halléis tras el mostrador de la tienda, la mesa de la escuela ó el escritorio de la oficina, obtendréis aspiraciones suficientes, si mantenéis á vuestro lado nuestro curso de inglés. Trabajad diligentemente con propósito fijo, y el éxito será vuestro.

Es fácil aprender el idioma inglés siguiendo nuestra método de instrucción. Es tan fácil y simple que lo aprenderá casi sin hacer esfuerzos, y de seguro recreándose mucho en su trabajo, bajo un método propio, práctico y sencillo.

No se engañe usted solo, creyendo que el dominar este curso es difícil. Esta será la más fácil de las empresas serias que usted jamás haya emprendido. Nunca podrá usted cerciorarse de cuánta verdad hay en esto sino hasta que usted se haya matriculado y haya tomado nuestra primera lección.

Solicite el precio de la matrícula del Director de la Escuela de Inglés por Correspondencia don Amando Céspedes, apartado 179, San José, é imite usted á los otros costarricenses que se han matriculado. No pierda el tiempo, que la diferencia entre el hombre que triunfa y el que fracasa, es que el primero busca lo que necesita, mientras que el segundo aguarda á que le llegue la ocasión.—UN ALUMNO.

HISTORIA DE LA SAMANA

Alajuelita

—Mucho entusiasmo se nota en los escolares, quienes, para celebrar el 87° aniversario de nuestra emancipación, han dado principio á los ensayos del Himno Nacional y del 1° de Mayo. Es de esperar que la fiesta resulte brillante, dada la circunstancia de tener la Junta^o suficientes fondos y la gran voluntad de sus miembros.

—Con la mayor amabilidad suplico á los suscritores de esta Revista que después que lean bien el número 4 de ella, pasen una miradita á la primera plana y busquen *dos palabras*, las únicas comprendidas en medio de dos admiraciones. El problema es sencillo.

—Un ruidillo feo, muy feo, como el que hace el huracán, suena por ahí, de dos colegas empleados públicos (masculino y femenino). Traslado eso á don Ceferino; es necesario hacer luz sobre eso.

—Don Arturo Solano y la señorita María Núñez, Auxiliar y Directora respectivamente de nuestro plantel de Enseñanza, llenan con tanta honradez y competencia su cometido, que el servicio nada deja que desear. Es por eso que aquí se les estima bastante.

—De paseo estuvo por acá el inteligente y estimado Cura de la Merced de San José don Juanario Quesada.

Nicoya

—El turno á beneficio de la Iglesia produjo más de 250 colones. Están construyendo una bonita torre de madera donde colocarán las campanas; y se hará otra igual para el reloj público que se piensa hacer venir.

—Don Luis Espinosa y señora estuvieron en ésta, procedentes de Pozo de Agua.

—Las autoridades locales son miradas con general beneplácito.

—Los artículos de primera necesidad son bastante baratos. Tenemos maíz á 60 céntimos cajuela, y huevos á 6 por 5 céntimos.

—La salubridad es bastante buena.

—El personal docente es apreciado por el vecindario.

—Pronto habrán oficinas telegráficas en Puerto de Humo y Santa Rita, gracias al auxilio acordado por el Soberano Congreso.

—Los estudios que OPORTUNIDAD publica acerca de los nuevos Programas de Enseñanza son tan buenos que no dudo que todos los maestros los recortarán para pegarlos en las hojas en blanco, para no tener que molestarse escribiendo *que no sirven*.

Pacaca

—En ésta se halla una comisión de ingenieros y un representante de una compañía francesa, quienes hacen estudios para traer un tranvía. Feliz idea, que desearíamos llegara á realizarse, pues incontables serán sus beneficios y el progreso de este Cantón.

—Gran número de peones ha emigrado á Tacares, en donde se les ofrece mayor comodidad y mejor jornal.

—El jardín de la Iglesia se ha quedado en los comienzos. Dimos el ejemplo unos cuantos amigos del ornato público y pare usted de contar. ¡Vaya un entusiasmo el de nuestros vecinos!

—En manos de la Junta está el que los trabajos de las Escuelas se lleven á la práctica. El Ejecutivo ha ofrecido su auxilio. Bien por la juventud, pero no por el *barro modelado!*

—Bueno sería que la Municipalidad, activara el asunto venta de un terreno, pues ese dinero lo reclaman el Mercado, Madero, Estanques y talvez luz eléctrica. Confiamos en el entusiasmo de sus miembros. El progreso lo pide.

—Pasando una temporada entre nosotros se hallan *las paperas* procedentes de Santa Ana. Sentimos no tener médico del pueblo para guardar las atenciones debidas.

Calzado á la medida y al gusto del cliente. Tengo hormas francesas, americanas y españolas, distintos estilos. Franco de porte á todas partes.—HIGINIO CARMONA. Apartado 22, San José.

San Isidro de Heredia

—El viernes 28 del pasado mes recibió un susto mayúsculo el comerciante don Anselmo Villalobos, pues estando en una milpa vió un león en un árbol dispuesto á arrojarse sobre él, pero no le dió tiempo, habiendo puesto los pies en polvorosa. Más tarde fué una comisión bien armada á buscarlo y encontró solamente la huella. Hace tres años se le dió muerte á otro león muy cerca del mismo lugar (alrededor del cementerio de esta parroquia.)

—Actualmente se está construyendo el horno para la panadería y ya se compraron las máquinas.

—El Jefe Político don Genaro Pacheco no se duerme, ha puesto á todos en movimiento con el arreglo de desagües, poda de cercas y composición de malos pasos. El Municipio y todo el vecindario están contentísimos.

—Es muy probable que el Cura de este lugar se traslade pronto á otro, pues ya hace quince años que desempeña ese cargo aquí y ya está cansado; vendrá otro, que, á manera de escoba nueva, barra mejor. (El Editor de OPORTUNIDAD no lo desea así, pues don Gregorio de J. Benavides se ha dado á querer siempre de sus amigos.)

Juan Viñas

—Ha circulado en hoja suelta la invitación de la Junta Edificadora para el turno que se verificará el 6 del corriente. La Junta está compuesta por el señor Cura, don Agustín Mazza, don Jesús Aymerich, don Víctor Manuel Vega y don Paulo Quirós, quienes trabajan incansables por ver terminada la Iglesia, la cual por su estilo puede muy bien figurar en cualquier ciudad. El Altar Mayor de nuestra Iglesia, sin temor de equivocarme, es el primero en Costa Rica por su elegancia.

—Varios solares están muy sucios.

—En la semana pasada una ovación de niñas fueron á *topar* á la maestra María Rodríguez, la cual pasó la pena de ver morir á la que le dió el ser.

—En la casa de don Rafael Vargas, hubo un bailecito.

—No me explico dónde está la fama de

Agencias y Comisiones

Oficina de Agencias y Comisiones. Librería y Papelería. Mi servicio es esmerado. — CARLOS CALVO FERNÁNDEZ, Alajuela. Apartado número 28. Dirección telegráfica: „Librería.“

Señoras y Señoritas que quieran aprender muchas cosas útiles, deben dirigirse á OPORTUNIDAD, Apartado 179, San José.

Se desea colocar todas las acciones que se pueda de la Asociación Cooperativa de Costa Rica, á 60 céntimos cada una. — Pídase el prospecto publicado en este semanario.

FILATELIA (Estampillas)

Vendo y cambio toda clase de sellos de correo. Amando CÉSPEDES, San José.

Postales. En lotes de 500 ó 1000, ofrezco un extensísimo surtido de tarjetas postales á los vendedores al pormenor y coleccionistas, á precio sumamente de ocasión.—ROBERTO CARRANZA, Sombriería „La Moda“ San José.

Mercaderías en general

CASIMIRES. Un completo surtido de casimires ingleses y franceses vendo en mi Sastrería á los precios más bajos de plaza. Ricardo Muñoz, San José.

TIENDA DE GÉNEROS y Almacén de Calzado y Sombreros.—José Figueredo, Apartado 27, Alajuela.

PARA LOS SPORTMEN. Cinturones de cuero, de variadísimas formas y clases, á precios moderados, los hay en el Almacén Robert, San José.

AMERICAN PRINTING, por su solidez, duración, color firme, estilos variados y bonitos, son las Reinas de las ZARAZAS de á veinte, donde don Narciso.

los juanviñenses! Despertad, queridos amigos, que el día se acerca. ¿No pensáis festejar el 15 de Setiembre?

Acordaos de esa fecha memorable que debéis de celebrarla con júbilo y no durmáis tanto para que en ese día vistamos de gala y para que en nuestras almas se sienta la alegría de nuestra independencia.

Desamparados

—Han aparecido unas minas en el punto llamado el Rosario, jurisdicción de este Cantón, que por su calidad han resultado ser dos de azogue y una de arcilla.

—Se unieron en matrimonio el señor José Monje Reyes con la simpática señorita Claudina Gamboa. La ceremonia estuvo muy concurrida.

—El Cura Sr. Vilá bendijo en el templo el enlace de don Mariano Bermúdez con la señorita María Jiménez.

—Se preparan varios matrimonios más. En otra le enviaré más detalles.

—Parece que el Director de la filarmónica pondrá en breve la dimisión de su cargo por motivos de salud. Bien por él y los

—El telegrafista 2º partió para Limón y lo sustituirá el 1º de Aserri, y á éste el de San Ignacio, y al de San Ignacio, el que actúa aquí como mensajero. Feliz viaje les deseamos á todos, pues ahora con el tiempo tan malsano les aprovecharán los cambios de clima.

—OPORTUNIDAD, el folletito por muchos conceptos útil al comercio y al hogar doméstico, ha tenido en ésta muy buena acogida, pues hasta la vez hay veinte y siete suscriptores entre hombres y mujeres y es de suponerse que si tan al principio hay tantos relativamente, tendrá más demanda en pocos días, por lo que felicitamos al señor Céspedes por sus consejos tan útiles.

—Para San Isidro de San José partirá en breve uno de nuestros suscriptores á establecerse en el comercio de aquel pueblo. Sentimos mucho la separación de don Hilarión y le deseamos feliz viaje y que progrese mucho.

—Don Napoleón Muñoz y la señorita Chana Díaz celebraron matrimonio. Que la luna de miel les sea eterna.

—La mar de jovencitos se preparan para hacer la primera comunión.

Corralillo

Debo decir á usted que los suscriptores están sumamente contentos con su periódico y desean á OPORTUNIDAD una interminable edición.

—Don Domingo Navarro, en breve contraerá matrimonio con la señorita Agustina Camacho. Felicidad perpetua deseamos á los futuros.

—Don Graciano Ortega contraerá matrimonio con la simpática joven Mariquita Quirós.

—En este Corralillo se cosechan unas tunas admirablemente grandes: sabrosas son estas frutas! (Que lástima que el Editor no las saboree).

—Don Nemesio Castillo llevará á cabo su matrimonio con la señorita Isolina Navarro. Eterna luna de miel deseamos á dicha pareja.

—Los jóvenes de aquí son muy aficionadas al matrimonio y tienen razón porque este clima es demasiado frío. Si el Editor estuviera aquí se casaría de nuevo. (Uy!)

—Según dicen, el joven don Jesús Salmerón está enamorado de la señorita Obelina Camacho, pero por estar muy jovencillos tendrán que esperar el tiempo más frío.

—Don Celso Brenes, joven simpático y honrado se unirá en lazo matrimonial con la señorita Juanita Tames, joven que por sus atractivos merece mucha consideración.

Cervantes

—La Revista OPORTUNIDAD ha sido acogida con mucho entusiasmo. Lo que más llama la atención es la Sección de Cocina Costarricense.

—El pueblo está muy satisfecho con los buenos procedimientos del Agente de Policía don Napoleón Burgos.

—El domingo fué bautizado un par de hermosos gemelos de los esposos don Juan Sojo y doña Jesús C. de Sojo.

—El Cantón Alvarado, del cual formamos parte, consta de más de seis mil ha-

bitantes, y está sin Médico del Pueblo.— Ojalá venga pronto.

—Se proyecta poner alumbrado público en toda la extensión de la calle real, por ser ésta la más traficada. No son pocas las contusiones y dislocaciones que han sufrido varios transeuntes en las noches oscuras.

—La peste en los cerdos ha sido un verdadero aniquilamiento.

—El hábil operario don David Roldán está elaborando unas elegantes tribunas para las escuelas.

—Estuvo de visita en ésta el festivo hombre don Juan Brenes Avendaño.

—La salubridad pública en ésta es completamente buena.

Tucurrique

—Le quisieron incendiar la casa á don Natalio Solano, persona muy distinguida por su honradez, con la intención de que se ardiera con su estimable familia.

—Parece que tienen el proyecto de pedir ó poner una cañería en este pueblo. Ojalá que el Gobierno nos favorezca con esto, pues bastante falta hace el agua buena en este pueblo.

—Dentro de poco tiempo se dará principio á la construcción de la Cárcel: esa es otra cosa que hace mucha falta aquí, pero ya, con poco tiempo, tendremos una buena Cárcel, gracias al bondadoso Gobierno.

Tacares de Grecia

—Es de lamentar el mal estado de la casa de Enseñanza de este lugar; tanto interior como exteriormente demuestra descuido de quien ó quienes corresponde velar por el buen estado de dicho edificio.

—El 24 del mes entrante habrá una reunión de los principales vecinos de este Distrito y de los de Puente de Piedra con el objeto de tratar de la construcción de una Ermita entre estos dos lugares.

—Ya es de suma necesidad siquiera una plaza de policía subalterno; pues con alguna frecuencia sucede que mientras el señor Agente de Policía anda celando el orden en el Distrito de Puente de Piedra, en este ocurren escándalos fenomenales, sin ser interrumpidos, debido á la falta de presencia de una autoridad.

Mercaderías en general

TAMBORES ó tanques vacíos. Ferretería Macaya y Ca., diagonal á Robert Hnos.

De última moda.—Corsés de excelentes calidades y formas de última creación, á precios muy módicos en la Sucursal de Robert, esquina del Parque Central.

Le hace daño el café? pues compre hoy mismo, en la tienda de don Narciso, un paquete de media libra de Té „CEYLON.“ Sólo le cuesta un colón y es exquisito, fragante, delicioso, refrescante. ¡¡ Pruébelo !!

MOTORES ELÉCTRICOS. — Ferretería Macaya y Ca., diagonal á Robert Hnos.

Para vestir bien y con elegancia y á precios muy razonables, súrtase en el Almacén Robert, ya comprando el traje hecho ú ordenándole sobre medida al señor cortador extranjero, venido expresamente para la Casa Robert.

DINAMOS para 15 y para 25 luces. — Ferretería Macaya y Ca. San José.

Materiales de Construcción

MADERAS secas de construcción. Cedro amargo y Pochote, vende en Alajuela Eladio Calvo F.

MOSAICOS de todos estilos. **BALDOSINES** para aceras. — Macaya y Ca., Diagonal á Robert Hermanos. San José.

TUBOS de barro vitificado para cloacas y caños. — Macaya y Ca., diagonal á Robert Hermanos. San José.

Escríbese á la Agencia Distribuidora CÉSPEDES por cualquier cosa que se necesite, enviando 15 céntimos en sellos de correo para contestarle inmediatamente.— Apartado 179, San José.

San Mateo

—Ha estado en visita oficial el señor Inspector Escolar de la Comarca don Antonio Gómez. Visitó las Escuelas del Centro, Desmonte, Ramadas y Jesús María. Las Juntas de estos últimos distritos, han hecho lo posible por proveer de lo más necesario sus Escuelas.

—Muy bueno sería que nuestro estimado *ñato*, Patrocinio, se fijara que en la parte Norte de la plaza, que queda frente al establecimiento de don Víctor M. Rodríguez, van, no se dude, á devorarlo los tigres y leones. Así mismo sucede en la parte Oeste del Mercado. Bueno sería que á quien le corresponda lo mande asear.

—Las enfermedades van desapareciendo. ¡Llor al distinguido discípulo de Hipócrates!

—Se nos aproxima la fiesta del 15. ¿Qué habrá hecho ó dispuesto la Junta de Educación y qué la Honorable Corporación Municipal?

—Los trabajos del templo adelantando; el Presbítero no descansa y creo ni dormirá pensando en la manera que se debe adoptar para allegar fondos. Y la Junta Edificadora, ¿qué hace? *Ver, oír y ayudar poco.*

Cartago

—En los matchs habidos durante los días de fiesta se llevó el triunfo el Club Sport Cartaginés, pues el 1er. team ganó al Club de Limón y el 2º team al Club Sport Juan Santamaría. Felicitamos á los jóvenes que forman dicho Club.

—Después de permanecer entre nosotros por unos tres meses salió para Puntarenas la simpática y gentil señorita María Teresa Guevara, quien deja recuerdos imperecederos en aquellos que tuvimos el gusto de tratarla y á la que deseamos toda clase de felicidad en su ciudad natal.

—La Revista OPORTUNIDAD ha sido muy bien acogida en esta ciudad, no sólo por traer correspondencias de todos los pueblos sino que también por las interesantes recetas que publica.

—En los días de fiesta vimos aquí muchas bellas de otras provincias.

—Para Puntarenas partió don Carlos Barahona, su señora esposa y su hermana, la señorita Angelita.—MARÍA.

Escasú

—El resultado del turno de que dimos cuenta fué muy satisfactorio, pues produjo la halagadora suma de 700 colones, que creo suficiente según el tiempo, pues estamos atravesando una crisis verdadera. Felicitamos á las comisionadas y comisionados que se esforzaron en dar mayor animación á dicho turno, y á los señores miembros de la Junta Edificadora por la acertada disposición en el nombramiento de la Comisión.

—Las Escuelas del Centro están servidas hoy por maestros competentes. Los padres de familia tienen entera confianza en el personal docente, principalmente en lo que se refiere á la Escuela de Niñas.

—El distinguido y estimado Doctor don Carlos Pupo nos ha dejado, perdiendo con este traspaso esta Villa un amoroso padre que sabía remediar la indigencia con recursos pecuniarios y con sus consejos. Ojalá que el Doctor Pupo no se olvide de que aquí en este humilde pueblo se le aprecia.

—La apreciable señora de nuestro Agente de Policía don Francisco Higalgo Porras, está bastante grave; el Doctor Zúñiga le hizo una delicada operación. También está enferma de cuidado doña Teresa Crespo de Salvadores, suegra de don Francisco. Rogamos á Dios les dé pronta mejoría para consuelo de sus familias.

—A don Rafael Lizano le practicaron una riesgosa operación, con la cual está fuera de peligro. Nos alegramos.

Chomes

—Cábeme la honra de felicitar al señor Céspedes por la misión que se ha impuesto, en la dirección de un periódico que se haga popular y que pueda llegar hasta el rincón más recóndito de la República ilustrando á las masas en varios conocimientos, haciéndole conocer sus deberes al pueblo para que en el porvenir sean útiles á su familia, á la sociedad y á la Patria.

—Este pueblo está muy satisfecho y en particular la Junta de Educación, con la actual maestra señorita Julia Vargas F. Tiene método y cumple religiosamente con su deber.

—Damos la bienvenida al nuevo telegrafista señor I. Natividad Alvarez.

—Falleció la abuelita del señor Agustín Quirós. También dejó de existir la señora Sabina Matarrita de corta y penosa enfermedad. Con la desaparición de este mundo deja un inmenso vacío entre los pobres y también en los que no lo son. Paz á sus restos.

—Los trabajos de la Cárcel están muy adelantados y buenos. Se nota que esta casa progresa. Lo que sentimos altamente es que no se le ponga cielo raso por economía y miseria, siendo como lo es uno de los mejores edificios del lugar.

Escasú

—Don Abel Porras contraerá matrimonio en estos días con la señorita Margarita Sandí. Les deseamos dicha sin fin.

—Una pregunta á la Municipalidad: ¿Y el Rastro? Como que nuestros concejales escriben mucho y hacen poco. Eso sí: hacen unas barbaridades que Pues no se les ha metido entre ceja y ceja dejar á oscuras á los pobrecillos *centrales*. Después de todo, nosotros no tenemos vela en ese entierro, porque aquí en nuestro triste barrio, con sólo las luces de las candelillas tenemos que conformarnos; pero los de la Villa, tan acostumbrados á la luz eléctrica pobrecillos. A saber si será que los del Ayuntamiento tienen negocio que hacer á oscuras y por eso no les gusta la luz.

—¿Por qué será que no terminan los puentes que en nuestro barrio tienen comenzados? Traslado á nuestro Jefe Político.—CORRESPONSAL RABIQUEÑO.

Cartago

—En todos los corrillos, la política es el plato del día.

—Los caballitos de don Gustavo Ulloa, siguen haciendo reales.

—Está muy próximo el casamiento de

NOVEDADES

Máquinas de Escribir PAN AMERICAN. Precio \$ 60,00 (sesenta dollars). — Macaya y Ca., diagonal á Robert, San José.

MÁQUINAS DE COSER de novedad; sencillas, sólidas y de un estilo completamente nuevo aquí, vendo á precios bajos, pagaderos por abonos semanales ó mensuales. — Solicito correspondencia. — Carlos Volio T., San José.

Quiere usted una buena cobija colorada? Pida en la tienda de don Narciso una ORILLA AMARILLA, le cuesta solamente CINCO COLONES.

Preciosos objetos de París para Señoras y Caballeros. Alta novedad en regalos para Primera Comunión. — ROBERT HERMANOS, San José.

PARA AHORRAR DINERO! Tengo de venta las famosas máquinas para afeitarse marca „Ever Redy“. Se mandan franco de porte al recibo de Cuatro Colones á cualquier parte de la República. Doce hojas perfectas.—I. Blanco C., Heredia.

PARA FIESTAS. Máscaras por docenas ó gruesas, de varias clases y á precios muy bajos ofrece el Almacén Robert.

Con estos soles las niñas que viven en los campos deben usar los sombreros de paja que se venden en la tienda de don Narciso. Varias clases, tamaños y precios. Evitan la insolación.

LA FAMA. Tienda de Novedades. Cantina y Billar. Todo bueno, bonito y barato!—Hipólito Crespo, Alajuela.

ES USTED ALAJUELENSE? — Pues no gaste en viajes á San José, comprando á igual precio en la Librería Alajuelense. Obras completas de Taboada, Cuadernos rayados, Tinta Comercial (azul-negra), la mejor y más barata.

don Miguel Angel Robles con la señorita A. Oreamuno, hija del Lic. don Nicolás Oreamuno.

—El servicio de luz incandescente está sumamente pésimo.

—El 12 de Octubre próximo habrá baile en el Club de artesanos.

—Se hace necesario que se aumente el número de apartados, en el correo.

—Se hacen preparativos para celebrar el 15. El Municipio, que no contribuyó con nada para las fiestas cívicas, está dispuesto á botar unos reales el día de nuestra independencia.

Sardinal

Señor Céspedes: Como en su muy distinguido periódico ofreció á los suscritores un espacio en que pudieran publicar su correspondencia, paso yo, tomándome el derecho de tal, á decirle lo siguiente:

En el año 1907, cuando el Excelentísimo Jefe del Estado se dignó hoyar con sus plantas nuestro querido suelo, llegóse á él un vecino y le preguntó: ¿Qué le parece, señor Presidente, nuestro Sardinal? A esto contestó: que le parecía bastante grande, y que podía formar un cantón.

Al oír aquello nuestros vecinos se miraron y con miradas se convinieron y resolvieron hacer un edificio con las respectivas oficinas de un legítimo cantón.

Desde ese día principiaron los preparativos para llevar á cabo tan sublime idea trabajando con el empeño con que trabaja todo pueblo entusiasta y aficionado á la libertad.

Hace poco tiempo quedó terminada la obra y en ella se ve una maravilla de arte, que entre otros departamentos, la oficina telegráfica es un modelo de lujo capaz de competir hasta con la de otras ciudades.

Permítasenos dirigir por este medio un saludo al Ilustrísimo Presidente de Costa Rica, recordándole sus muy halagüeñas palabras al mismo tiempo.

Heredia

—En *La República* el señor Luis Ramírez hizo graves cargos al ex-Agente de Policía de aquí, Fulgencio Víquez. Grande

sensación ha causado entre la gente honrada.

—El panadero don Cecilio Ulloa, regaló un ternero grande para que el producto de su rifa ó venta se emplee en la festividad religiosa de la Inmaculada Concepción, que tendrá lugar el 3 de diciembre próximo.

—Por mayoría de votos, en una reunión que presidió el Capellán del Carmen, fué nombrado mayordomo de aquel templo don Eduardo Chaverri. El nombramiento no pudo haber recaído mejor.

—La señora doña María Balvanera v. de Jara, hace días viene gravándose á causa de un terrible cáncer en el estómago.

—Para el 12 de octubre habrá baile de artesanos en el interior de la casa Municipal. Don Teodulo Argüello ensaya la música.

—Ni el señor Gobernador, que dicen se interesa tanto por el adelanto de Heredia y que nosotros no vemos ninguno, ni la Municipalidad, han dispuesto la manera de celebrar el próximo 15 de setiembre, día en que se conmemora el feliz natalicio de la cara Patria.

—El domingo pasado se celebró el día de San Ignacio de Loyola, Patrono de La Buena Prensa, con una misa solemne; sermón, por el Canónigo Valenciano; rosario en la noche y otro sermón por el señor Cura Calderón. Es por vez primera que se celebra esa fiesta.

—Los afectos á la candidatura de Iglesias no han obtenido simpatías aquí. ¡Imposible que puedan conseguir adeptos! Para verdades están el tiempo y la Historia.

—El entusiasta Presbítero don José del Olmo, predicó misión en el Hospital de esta localidad y logró reconciliar con Dios á muchas almas empedernidas, entre ellos uno que hacía 40 años era enemigo de las prácticas religiosas. Ya principió sus benéficas exhortaciones en la cárcel.

—La banda de aquí es la designada para ir á amenizar las fiestas en Limón.

—Muy enfermo se encuentra don Carlos Lizano. Deseamos su mejoría.

Pacayas

—Toca ya á su termino la construcción de la casa cural de Pacayas. Será induda-

blemente la mejor de la Provincia de Cartago, y el mejor edificio de Pacayas después de la casa de don Alberto González. El Cantón Alvarado está de plácemes por ese nuevo edificio que tanto adorna á Pacayas, su cabecera.

—Están en construcción cinco ó seis casas más de particulares. Bien por el progreso.

—Se dice que don Alberto González y don Ambrosio Solano pronto construirán algunas casas en el ámbito cruzado por cuadras.

—El Municipio trabaja actualmente en preparar los elementos necesarios para dar impulso eficaz al progreso del nuevo cantón.

—La Junta Edificadora de la Iglesia, constituida por los señores Ramón Chacón, Narciso Macís, José Montero, Juan Ramírez y Presbítero señor Trejos, se ha esmerado mucho en la construcción de la casa cural.

—El orden, la armonía, la paz, la buena inteligencia y la concordia entre las autoridades civil y eclesiástica y entre los vecinos de Pacayas reinan admirablemente.

—Hay ya tres establecimientos de comercio de regular importancia y tres ó cuatro de orden secundario.

—Se nota en la gente gran deseo de que haya un edificio de mercado público, y se animan á ello, viendo la buena voluntad de su Jefe Político don Ambrosio Solano.

—Se prepara fiesta escolar bastante animada para el día 15 del presente mes.

—La Junta de Educación, cuyo Presidente es el señor Rafael Alvarez se muestra muy celosa y activa por la asistencia de los niños á la Escuela y el adelanto de ellos en la misma.

—El culto religioso progresa notablemente bajo la dirección del párroco Presbítero don Juan de Dios Trejos.

—Pacayas y Cervantes forman una parroquia que comenzó hace cinco meses. Cada mes hay de 16 á 20 bautizos y 3 á 4 matrimonios.

—La Curia Eclesiástica, á petición del párroco de Pacayas, ha nombrado un notario en este curato.

—El buen tiempo ha permitido que los

Objetos de uso

Con una COBIJA ORILLA MORADA de las que vende la tienda de don Narciso á diez colones, puede usted dormir hasta en la cumbre del IRAZÚ sin que el frio le moleste.

ARTÍCULOS DE MODA. Completo y variado surtido, tanto para señoras como para caballeros y niños. Importación directa de las fábricas europeas y americanas. Atiendo las órdenes que me envíen por correo. ¡La tienda más barata en Costa Rica!—Enrique Rawson, San José. Frente al Banco Anglo-Costarricense.

El mejor Lienzo de 15 céntimos vara, marca „VENCEDOR“; de venta en la tienda de don Narciso.

A LOS SOMBREREROS. Gran surtido de badanas de cuero al costo se encuentran en el Almacén Robert, San José.

Oportunidades.

Vendo una caja de hierro para guardar dinero, en buen estado y muy barata. S. Agustín Rodríguez, San Pedro de Poás.

Ocasión.—Tirantes americanos, Cyclo, sistema parecido al President, á 0.75 céntimos par en el Almacén Robert.

Inglés. Se aprende fácilmente y en muy corto tiempo por el nuevo sistema eufónico que enseña la ESCUELA DE INGLÉS POR CORREO, dirigida por Amando Céspedes. Solicítense informes y condiciones.

¢ 0.60 vale cada acción de la Asociación Cooperativa de Costa Rica. No es de dudar que ganen el 21% mensual. Solicite el prospecto á Céspedes.

Novedades.—Extractos „Divinia“ en su estuche, á ¢ 2-25, ¢ 5-00 y ¢ 8-50 en el Almacén Robert.

trabajos de composición en los caminos estén bastante adelantados.

San Rafael de Cartago

—Este pueblecito piensa erigirse en cantón y bien se lo merece, por su vida propia y laboriosa.

—Los trabajos de reedificación de nuestro templo van un tanto resfriados, á pesar de que nuestro ilustrado Cura, con el celo que le caracteriza por la casa del Señor, es incansable en encarecer la cooperación en dicho trabajo, pero la escasez de fondos hace la obra difícil no obstante la buena voluntad de los vecinos.

—La cosecha de papas aquí es perpetua, pero con estar este artículo tan barato, sale el agricultor enterrado; los buenos son los revendedores, estos señores las ponen en el mercado de San José y allí redoblan su dinero con el sólo costo de lavado y flete; aquí se cotizan á 15 céntimos la media cajuela.

—El maíz está aquí á 25 céntimos el cuartillo.

—Los niños de esta escuela van á Los Angeles á aprender cantos para el quince de setiembre, pero qué pueden aprender los pobres muchachos una vez por semana? Es más la asoleada que se dan que lo que van á aprender; vale que don Moncho, con la paciencia que Dios le dió, los lleva y trae bien formaditos. Bien hecho, para eso es él hombre de práctica escolar. El edificio escolar de esta localidad tiene seis aulas amuebladas por el vecindario y sólo dos se ocupan, de modo que están cuatro aulas desocupadas. ¡Que tal!

—Las calles están bien bonitas y secas, ya no se ven esos *suampos* verdosos tan mal sanos, salvo algunos desagües que despiden mal olor.

—Ya se recogieron los cerdos que pupulaban como hormigas por nuestras calles. Gracias, señor Juez.

—Los caminos vecinos están muy buenos y bonitos; tanto el de la Chinchilla como el del Monte tienen buenos puentes de mampostería.

—Hay en este barrio varias casas de venta en puntos céntricos y buenos para negocio. Ya lo saben los de afuera.

—El caserío de San Pablo está aumentando mucho, tiene clima muy frío y tierras muy buenas para horticultura. El año entrante tendrá su escuela aunque sea mixta: ya está nombrada la Junta.

—La filarmonía está adelantada y es admirable que en tan poco tiempo tengan tanto adelanto.

—Hay bastante entusiasmo é interés de parte del competente maestro don Nicolás Lizano. Que no se aburran son nuestros deseos, puesto que les ha costado mucho.

—La Junta de Educación tiene pensado colocar en la Escuela pública un retrato del ex-Presidente don Braulio Carrillo, personaje nativo de este pueblo, en recuerdo de los vivientes de este vecindario; muy bueno será.

San Pedro de Poás

—Después de haber tenido muy bonito tiempo y preciosos días de verano en el mes de agosto, ahora empiezan de nuevo las lluvias.

—Lo hemos dicho: este pueblo es digno de vivir en él, las dichas y gangas que disfrutamos no las hay en otra parte. Tenemos Cura, Médico y Alcalde, todas personas dignas é intachables. Tenemos cañería con excelente agua y fontanero con ₡ 25 colones de sueldo; sin duda tenemos los tesoros de Creso. Tenemos Municipalidad que mejor no la hubiera: es un modelo de economía que ahora mismo está gestionando para obtener del Gobierno el permiso para hacer un regalillo por la friolera de nueve mil colones, amén de otros que ha hecho de menos cuantía, para los que no ha sido necesario permiso. Tenemos Jefe Político que según su testimonio, no deja nada que desear: á confesión de parte, absolución de prueba. Hasta cuándo el Gobierno se compadecerá de este pueblo y nos libraré de él reponiéndolo con uno de aquí, como son nuestros deseos. Tenemos Secretario de Jefatura con cuarenta colones de sueldo y que pasa la tercera parte del tiempo ó algo más en Alajuela. Tenemos abundancia de barro en las Escuelas, que es cuanto se puede decir de la tan decantada instrucción pública. Bonito modo de inculcar á los niños el aseo y la limpieza. Y para que no falte nada en

Paraíso de delicias, sería bueno que el Gobierno nos mandara un ejemplar de la ley de licores por si acaso se pudiera ponerla en práctica.

—Un jovencito hijo de este corresponsal se encuentra en ésta atacado de paperas contraídas en San José donde estaba estudiando.

—La estimable señora mamá de nuestro estimado señor Cura, se encuentra muy mal de salud. Que se restablezca pronto son nuestros deseos.

—Don Luis Rodríguez partió para La Unión, San Carlos, en viaje de negocios.

De Sto. Domingo de Heredia

El Centro Social Domingueño dispuso celebrar el 15 de Septiembre con una Velada. Las señoritas maestras y algunas de sus discípulas pondrán en escena una comedia. — Varias señoritas ejecutarán algunos cantos bajo la dirección del maestro de capilla don José Oviedo.

Capellades

—No poca extrañeza ha causado en este vecindario la separación de don Pedro Hidalgo de sus funciones de Agente de Policía, pues ha sido de una manera violenta, sin que hasta ahora se conozcan razones. El señor Hidalgo es generalmente querido de todo el pueblo, el que en su

totalidad se manifiesta descontento y espera ansioso conocer los motivos. Ojalá el nuevo Agente del orden público tome en cuenta este punto, y pueda conducirse por la misma ruta que le deja marcada su antecesor, para que no se paralice el progreso de la localidad ni se trastorne el orden y tranquilidad de vecinos.

—En la semana próxima pasada estuvo por acá el padre Steinhoff; celebró misas en la Iglesia de Santa Teresa y la del centro, y unió con el lazo matrimonial á los jóvenes Rafael Alvarado y Joaquina Umaña, Ricardo Rojas y Teresa Rodríguez. Ambas fiestas estuvieron concurridas y los invitados salieron satisfechos.

—También estuvo de visita el amable Inspector de Escuelas don Dagoberto Quirós.

—En este lugar hay varios establecimientos de comercio muy surtidos, y bien atendidos por sus dueños, entre ellos figuran los de don Sixto Solano, donde los pasajeros tienen además un magnífico restaurant, y el de don Higinio Marín, también montado á la moderna; este último ha dejado muy bonito el frente de calle que da á su establecimiento.

—Los vecinos del centro, como los Yigüirros, piden agua. Para el engrandecimiento de las poblaciones, es muy esencial que haya agua. Trasladamos á nuestro Síndico y á la Honorable Corporación Municipal.

Asociación Cooperativa de Costa Rica

Administrador, Amando Céspedes

Apartado 179, San José

☛ En el próximo número de OPORTUNIDAD daremos á conocer otro negocio de la Sociedad que puede ser el mejor beneficio mutuo y también lucrativo.

☛ Sabemos que la cooperación en los Estados Unidos ha hecho poderosos á los accionistas, y sabemos muy bien que usted sabe que en la cooperación está

La Fuerza!

De la Gaceta Oficial

El Ministerio del ramo, fundado en razones muy justas, ha ordenado la supresión de la Puericultura en los Proyectos de Programas. Cada inspector de escuelas deberá hacerlo saber á sus subalternos. Ojalá con el mismo tino se suprima el modelado y se ordene hacer en definitiva unos programas que satisfagan las necesidades del país y las exigencias de la Pedagogía.

COCINA DE COSTA RICA

Torta de plátano maduro.—Se ponen á cocinar los plátanos bien maduros. Cuando estén bien cocidos se les quita la cáscara y se muelen. A 4 plátanos se agrega media libra de queso y dos huevos; se mezcla todo y se extiende en un lienzo bien limpio sobre el que se haya regado polvo de harina, esto para que no se pegue. Se hacen dos tortillas iguales. Se hace un relleno de carne bien picada, tomates y queso salado y se pone el relleno dentro de una tortilla, poniendo encima la otra; en un platón se pone al horno hasta que esté asado.

Lomo sudado.—Se le quita el pellejo y toda otra parte de nervio. Se lava bien y se seca; se le ponen ajos, pimienta, sal, cebollas y vinagre; se pone al fuego una sartén con manteca y cuando esté bien caliente se pone el lomo hasta que dore de ambos lados, punzándolo para que le penetre la salsa. Se tapa y se pone al horno. Se sirve con rebanadas de zanahoria.

Papas fritas.—Se pelan las papas y se hacen en rebanaditas delgadas, dejándolas por media hora en agua de sal; se pone al fuego una sartén con mucha manteca hasta que esté hirviendo y se van friendo poco á poco hasta que doren bien y se ponen en un platón donde estén calientes, que es como se sirven.

Picadillo de zapayo.—Se pican los zapayos tiernos, se pone la manteca al fuego con olores, se pica una libra de posta de chancho cocido y bien picado, se mezcla con el zapayo y se pone al fuego.

Carne fría.—Se pone á cocinar el lomo con agua y sal; cuando esté suave se le pone pimienta, vinagre y perejil, y se deja hervir. Cuando esté frío se hacen rebanadas delgaditas, poniéndole á cada una rebanadas de cebolla con unas gotas de limón.

Torta de camote.—Media copa de agua de azahar, dos libras de azúcar, una libra de bizcochos secos en polvo y una libra de camote. Se revuelve todo perfectamente y se pone en una tortera con un poco de manteca á cocer entre dos fuegos.

Salpicón.—Se toma carne cocida, se pica bien fina y se mezcla con sal y pimienta. Se pican igualmente bien finas unas hojas de mostaza tierna y se revuelven con la carne. Al conjunto se le ponen unas gotas de caldo de limón y se adorna con unas rodajitas de cebolla tierna.

Torta de huevo con jamón y sardinas.—En una sopera (cuidando de que esté bien seca) se baten con un tenedor seis claras de huevo. Cuando estén crecidas bastante, se les ponen las yemas y cuando esté bien espeso se pone al fuego una sartén con bastante manteca. En el *acto mismo* de echar al sartén los huevos batidos se echan pedacitos de jamón con cebolla picada y sardinas, cuidando de agregarle sal en ese *mismo instante*. Se vuelve pronto para evitar que se pegue y se hace dorar de ambos lados.

UNDERWOOD.—Esta es la Máquina de Escribir que al fin tendrá que comprar. Posee la originalidad en la escritura visible y en la composición de facturas y tablas ó cuadros. Ha obtenido grandes contratos, grandes premios y ha ganado el campeonato de velocidad. La Máquina de Escribir Underwood es la que va adelante en la estimación del comercio. Agentes Font y Cia. Sociedad Librera de Costa Rica.

EN ESCASÚ. Vendo la magnífica casa que habitó el Padre Fuentes, á treinta metros al Este de la Iglesia, con instalación de cañería, una fuente natural, hermoso patio rodeado de corredores y gran solar con algo de café y caña de azúcar. Pueden entenderse conmigo ó con don Abel Valenciano en San José.—Manuel Rodríguez M., San Juanillo del Naranjo.

NOTAS DEL EDITOR

Suplicamos á nuestros suscritores el pago adelantado por esta Revista. 25 céntimos están al alcance de todos y no son causantes de la desconfianza.

☘ La Asociación Cooperativa de Costa Rica no pudo celebrar el sorteo de las cuotas recibidas por no ser suficientes. El Administrador lo ha aplazado para el 30 del corriente mes. — Insistimos de nuevo en crear el deber de la cooperación en beneficio mutuo, y encarecemos á cada suscriptor remitir aunque sea una acción de tanteo, pues 60 céntimos por 20 colones se exponen aun con los ojos cerrados.

☘ Los suscritores de Grecia dicen que la máquina de coser New Home saldrá muy bien vendida, puesto que la serie de cupones consta de 4600 números. En realidad, si existiera el espíritu de cooperación mutua como en todo gran país, con 4600 cupones, que representan 460 colones, rífaríamos no una máquina de sesenta colones, sino siete máquinas consecutivamente.—El Editor de OPORTUNIDAD no explota á nadie ni exige la cooperación: lo único que quiere hacer es formar una Sociedad mutua como las de los Estados Unidos, una Sociedad que por medio de la cooperación tenga fuerza y capital para emprender negociaciones en que indudablemente se ganará dinero para todos y no para uno solo ó para una compañía de pocos. — El Editor tiene muchos planes para hacer dinero, porque los ha aprendido en los Estados Unidos en más de diez años que ha vivido allá. Tiene el temperamento tico, pero el espíritu yanqui, y ambos unidos están puestos á trabajar; por eso tiene esta simpática é interesante Revista de 80 páginas al mes por una peseta; por eso entiende de fotografía como artista graduado de Colegio y con Diploma y medallas de varias Exposiciones; por eso tiene un sinnúmero de alumnos que estudian inglés como se debe y con perfección; por eso fué un Jefe de la Estadística de Panamá; por lo mismo ha creado la Asociación Cooperativa de Costa Rica; por eso recibe de todas partes de la República comisiones de toda especie; por

igual cosa ocupó el puesto de Jefe Técnico de la Imprenta Nacional; por ídem estuvo en la Exposición de San Luis hablando de las glorias de Costa Rica: por igual cosa se casó con una yanqui, que le dejó dos hijos que secundarán la verdadera idea del temperamento tico y del espíritu yanqui; y por eso y por muchas otras razones el Editor de OPORTUNIDAD ha vivido en muchos países y vive en Costa Rica al lado de sus padres y de sus hijos, sin ningún vicio, pero con sólo el defecto de *moverse*, captándose simpatías cada vez más de sus conciudadanos y amigos, y trabajando para vivir con honradez y con comodidad, aunque sea con *dieces y pesetas*.

☘ Don Aquiles Gamboa Z. es nuestro Agente en Pacaca, así como don Neftalí Briceño en 27 de Abril, Guanacaste.

☘ Encarecemos á los Agentes que no hayan remitido las *pesetillas*, lo hagan á vuelta de correo, pues deben ser fieles y asiduos representantes de la cooperación.

☘ Pronto darán principio las clases de Inglés por Correspondencia. Los alumnos están contentísimos por haber recibido el elegante certificado de admisión. Aprenda usted y verá que ganará mucho su ilustración. Solicite y tenga ambición.

☘ Los corresponsales no deben extrañarse que no aparezcan sus noticias en este número; han llegado tarde y se dejan para el próximo.

☘ Don Manuel Valerio, de Heredia, en una carta que nos dirige, dice: „Mucho agradezco el interés que usted se toma por Heredia y por los más lejanos lugares de Costa Rica, y más gusto sentiría yo cuando los ticos pudieran dar á sus esfuerzos, el derecho muy justo que usted solicita, el de la cooperación, para sembrar así en el corazón del pueblo un puñado de ideas y de principios útiles y prácticos que amalgamen nuestras costumbres con las de la regeneración y dejen de ser utopistas por la falta de voluntad ó por espíritu de egoísmo, que nos conducen á la bancarrota del retroceso moral.“

☘ Autorizado debidamente por los Corresponsales, el Editor corrige todas las noticias. Si algunos se resienten, en lo sucesivo deberán enviarlas correctamente y antes del jueves.

ESTA REVISTA SE IMPRIME EN LA IMPRENTA DEL COMERCIO, LA MÁS NUEVA DEL PAÍS

¿En qué puedo servirle?

El método más seguro y efectivo
para comprar, vender, solicitar ú
ofrecer negocios

á los precios más bajos en el país,

es por conducto de un Agente,
que esté constantemente en con-
tacto con los que tienen ó desean
con certeza los mismos negocios.

Ese Agente puede serlo

AMANDO CÉSPEDES

Editor de OPORTUNIDAD

quien tiene establecida una Oficina de Negocios por Correo

¡Se solicita su correspondencia!

Apartado 179, San José

Quién le hace á Ud. sus zapatos?

Obtendrá Ud. acaso el valor de cada colón que Ud. paga?

Quisiera Ud. probar el valor de cada zapato que yo le hiciera?

Pues escríbame por correo solicitando la fórmula que explica cómo se toman las medidas, y estoy seguro de que le haré un par de zapatos al último estilo americano ú europeo, con buenos materiales y excelente trabajo, y si menciona á *Oportunidad* lo atenderé con más prontitud.



EL ZAPATO DE CARACTER,
EL MAS PREFERIDO POR CLIEN-
TES DE GUSTO, QUE SE ENVÍA
LIBRE DE GASTOS A TODAS
PARTES DEL PAIS.

EMILIO ARTAVIA, San José

IMPRESA DEL COMERCIO, S. JOSÉ, COSTA RICA